
" ¿ C O M O R E S O L V E R E L 
P R O R L E M A D E L T R A N S P O R T E 

I J R H A \ O ? " 

" H a y que coordinar los servicios de las 
dos emprea^s y reglamentar adecuadamente.el 
t r á f i c o " . Cmte. Fajardo. . . " E s fundamental 
un régimen legal de garantías que proteja a 
las empresas". Mariano Prats.. . " N o hay 
más que dos soluciones: aumento de tarifas 
o subsidio a las empresas". Menelao Mora 

Por FERNANDO ALLOZA 
(l)e la redacción de INFORMACION. Falos (le Tony García) 

COMANDANTE FAJARDO 

EL c o m a n d a n t e F a j a r d o , P r e -
s idente de la empresa " A u -
tobuses M o d e r n o s " , ha sido 

durante estas dos últ imas s e m a -
nas el persona je que ha cent rado 
en t o rno a sí la a tenc ión pública. 
Después del f a m o s o " m a d r u g ó n de 
la g u a y a b e r a " en que se a c o m e -
tió resue l tamente el prob lema de 
los " A u t o b u s e s M o d e r n o s " , el P r e -
s idente de esta c ompañía tiene en 
sus manos , n o só l o la responsa-
bil idad de organizar una gran 
empresa nacional izada de trans-
por te urbano, s ino además, es 
par te principal ís ima en la solu-
ción a un g r a v e p r o b l e m a que L a 
Habana viene padec iendo desde 
hace años. D e ahí que nos acerque -
mos a él para preguntar le si se va 
de f in i t ivamente a la solución del 
prob lema de los transportes ur-
banos, a lo que el c o m a n d a n t e F a -
j a r d o nos contes ta : 

— C r e o que sí. Y o sí puedo ase-
gurar le — a g r e g a — que v o y a re -
so lver el p rob l ema de los " A u t o -
buses M o d e r n o s " y estoy en c o n -
versac iones para l legar a una 
coord inac ión de las empresas de 
t ransporte urbano, que es la m e -
jor m a n e r a de encauzar y reso lver 
este serv ic io público. 

N o s habla a continuación, nues-
tro entrevistado, de c ó m o ha 
or ientado sus trabajos para hacer 
de "Autobuses Modernos " , una 
organizac ión de servicio públ ico 
e f icaz , sin que suponga para el 
Es tado una carga c o m o lo ha sido 
hasta hace unas semanas. 

— S i n e m b a r g o — o b j e t a m o s — 
el Estado , a pesar de haberle 
qui tado la e levada subvenc ión que 
tenia esta empresa , aún la s igue 
subsidiando con m e d i o mil lón de 
pesos. 

— E f e c t i v a m e n t e — a s i e n t e el 
c o m a n d a n t e F a j a r d o — la desorga -
nización, las cargas que pesaban 
sobre "Autobuses M o d e r n o s " , e l 
mater ia l deter iorado y el f o c o de 
perturbac ión que habia entre los 
empleados , hic ieron de ésta, una 

empresa incosteable , y lo será por 
algún t iempo. P e r o ya mis pri -
meras medidas adoptadas han m e -
j o rado las condic iones e c o n ó m i -
cas de la empresa y yo, m e he 
c o m p r o m e t i d o ante el Pres idente 
de la Repúbl i ca , General Batista , 
y nie c o m p r o m e t o ante la opinión 
públ ica a hacer la costeable , sin 
subsidios del Estado . 

Insist imos acer ca del Pres iden-
te de " A u t o b u s e s M o d e r n o s " en el 
t e m a de nuestra entrevista o sea, 
en que nos diga hasta qué punto 

las empresas de t ransporte y el 
Gobierno están en disposición de 
prestar un serv ic io e f icaz , c o n f o r -
table y regular a la pob lac ión de 
La Habana . 

— E l p r o b l e m a — c o n t e s t a el co -
mandante F a j a r d o — es c o m p l i c a -
do, pero v a m o s a su solución. E n 
p r i m e r lugar, las dos empresas 
que operan han de l legar a una 
coord inac ión de serv ic ios y, en 
eso, ya hemos d a d o los pr imeros 
pasos. A d e m á s habrán de adop-

tarse medidas, de gob ierno para 
una e f i c iente reg lamentac ión del 
t rá f i co y o tros aspectos del pro -
blema. P e r o puedo asegurar le 
— c o n c l u y e — que el Gob ierno tie-
ne el propós i to dec id ido de l legar 
a una buena organ izac ión de es -
tos servic ios públ icos que tantos 
y cont inuados con f l i c t os han or i -
ginado. 

MENELAO MORA 

EL doc tor M e n e l a o Mora , pa-
ra contes tar a nüestra pre -
gunta de c ó m o reso lver el 

prob lema del t ransporte urbano, 
f o rmula la siguiente cuest ión : 

— ¿ C u á l va a ser la pol í t ica del 
Gob ierno en mater ia labora l ? Es -
ta — a ñ a d e — es una cuest ión pre-
via para proponer una so luc ión al 
prob lema. Si el Gob ie rno mant ie -
ne vigentes todas las medidas re -
lativas a salarios y ob l igac iones 
con los t raba jadores que pesan 
sobre las empresas de transporte , 
no queda más r e m e d i o que ir a un 
aumento de las tarifas. Si el Go -
bierno no está d ispuesto a acce -
der al a u m e n t o de tari fas, hay 
que establecer un rég imen de sub-
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sidios, porque las empresas que 
operan en estos servic ios públ icos 
están en grave crisis. 

A nuestra observac ión de sí se-
ría conveniente la fusión de las 
dos empresas de t ransporte urba-
no que existen en L a Habana y 
la uni f i cac ión y coord inac ión de 
servicios, el d o c t o r Mene lao M o r a 
res-ponde d ic iéndonos que no sólo 
no resolvería el prob lema, sino 
que lo compl i car ía . 

— N o soy part idar io de esa f u -
sión — a f i r m a c a t e g ó r i c a m e n t e — 
y en cuanto se re f iere a la coord i -

N nación de servic ios de ambas 
compañías no es tan importante 
c o m o se pretende hacer ver. Ese 
argumento de que existen zonas 
urbanas a las que a f luyen varias 
rutas de guaguas y ómnibus no 
es válido, porque en e fec to , h a y 
zonas donde se centra la activi-
dad de la c iudad y es l óg i co que 
a ellas a f luyan las líneas de trans-
porte. 

— ¿ U s t e d cree que el status le-
gal v igente para el t ransporte in-
f luye en el p r o b l e m a ? — p r e g u n -
tamos. 

— N o , porque el p rob l ema es 
e c o n ó m i c o y, no obstante las ven-
tajas que supone p a r a una de las 
empresas, tener un rég imen de 
conces ión, in f luye esto p o c o en 
costeabi l idad o no costeabi l idad 
del negoc io que es el punto fun -
damenta l del prob lema. 

-—Sin e m b a r g o —ins is t imos en 
nuestras o b j e c i o n e s — la pob lac ión 
de La H a b a n a tiene un mal ser-
v ic io de transporte urbano y, c o -
m o consecuenc ia , un f o c o de con -
f l i c tos que, m u y a menudo , p ro -
vocan al terac iones de orden públ i -
co. ¿ N o hay o t ra m a n e t a de re -
so lver lo que las que usted pro -
p o n e ? 

— N o —insiste nuestro entrevis -
t a d o — considere que el personal 
de p la ta f o rma se l leva el c incuen-
ta por c iento de las recaudaciones , 
mientras que en ningún o t r o país, 
pasa de! ve int i c inco p o r c i ento . 
Que h e m o s de pagar las unidades 
de transporte y el mater ia l de re-
paraciones m u c h o más c a r o que 
en los EE . UU. y que, deb ido al es-
tado de nuestras calles el deter ioro 
del mater ia l es super ior a o tras 
c iudades y por ú l t imo que, las ta -
rifas en La Habana , están casi un 
c incuenta p o r c iento m á s baratas 
que en Miami , por e j emplo . N o 
hay m á s que dos so luc iones a este 
prob lema — c o n c l u y e el d o c t o r 
Mene lao M o r a — : a u m e n t o de ta -
r i fas o subsidios del Estado . 
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MARIANO PRATS 

EL D i r e c t o r General de Tran s -
p o r t e M o t o r i z a d o , señor 
M a r i a n o Prats , al c o n o c e r . 

nuestra pregunta en t o rno al 
t ransporte urbano, cons idera este 
p rob l ema desde sus or ígenes que, 
en su opinión, arranca de la pri-
merq dispos ic ión legal que se d ic -
tó en 1936, a cer ca del t ransporte 
motor i zado , cons iderando aparte 
la conces ión hecha en 1902 a la 
c ompañ ía de tranvías, " H a v a n a 
E lec t r i c " . 

— D e s d e h a c e m u c h o t i empo es -
tos servic ios públ icos están en 
grave crisis — r e s u m e el señor 
Prats . En pr imer lugar — a ñ a d e — 
porque no existe un rég imen le -
gal de garant ías que p r o t e j a a 
las empresas que operan. En se -
gundo lugar, porque los altos i m -
puestos que ex isten en mater ias 
de combust ib les y las cargas que 
pesan sobre las empresas , en c o n -
cepto de pagos de jornales y o t ras 
obl igac iones con los t r a b a j a d o -
res, hacen incosteable este serv i -
c io públ i co y p o r últ imo, porque 
no existe una distr ibución equi -
tat iva de t rá f i c o ni una coord ina -
ción adecuada entre las empresas 
de t ransporte urbano que operan 
en La Habana . 

— P e r o el E s t a d o — o b j e t a m o s — 
subsidia, a una de las empresas 
d i rec tamente y a la o tra , indirec -
tamente med iante exenciones . 

— E n e f e c t o — a f i r m a nuestro 
en t rev i s tado— pero la subvenc ión 
indirecta a la C O A , m á s que a la 
empresa en sí, es una subvenc ión 
a los empleados , puesto que se 
hace para m a n t e n e r la j o rnada 
de 6 p o r 8. 

— L o sustancial del p r o b l e m a 
— o b s e r v a m o s — es que la pob la -
c ión de La H a b a n a es tá m u y de -
f i c i entemente serv ida en lo que a 
transportes urbanos se re f i ere y 
pide apremiantemente una solu-
ción. 

— Y a esa so luc ión hay que ir 
•—nos dice el señor Prats . P e r o es 
indispensable reso lver el p rob le -
ma, no med íante subsidios del Es -
tado, sino l ogrando que estas e m -
presas sean cos teab les y entonces 
exigirles un buen servic io . A u n q u e 
esta a f i rmac ión sea impopular y o 
la hago de m a n e r a c a t e g ó r i c a ; 
hay que a u m e n t a r las tar i fas del 
transporte . Sin este a u m e n t o no 
existe f o r m a de que las empresas 
superen la g rave crisis e c o n ó m i -
ca que padecen . A d e m á s — a g r e -
g a el D i r e c t o r Genera l del Tran s -
porte M o t o r i z a d o — se ha de c r e a r 
un rég imen de garant ías legales 
para las empresas y establecer 
una coord inac ión de servic ios en-
tre las dos c ompañ ías que operan. 
H e aqui — r e s u m e — las tres pre -
misas necesarias para la solución 
del prob lema. 

Considera el señor Prats que en 
torno al a u m e n t o del pasa je se ha 
hecho demas iada po l í t i ca y c o n -
c luye : 

— S i al públ i co se le o f r e c i e ra 
un servic io c ó m o d o , bueno y e f i -
c iente , no le importar ía pagar el 
aumento . 


